

ces mostrando su losanía en el crecimiento cuando el buen tiempo lo permita, en otras, el furioso temporal de agües no han reportado beneficio alguno al presente.

Solo deseamos, que la Naturaleza sea más propicia y que recompense tanto y tanto sacrificio; tanta y tanta privación como la familia agrícola sufre para arrastrar su vida, y que su acción benéfica lleve siempre la tranquilidad y bienestar á tantísimos seres como viven á expensas de la tierra que trabajan, á costa de esquilmar sus energías.

El negocio triguero atraviesa momentos de lucha en la que los consumidores de harina, factor decisivo en el mercado, han encontrado la defensiva en el retraimiento.

Causa de esta actitud adoptada son las pocas operaciones llevadas á cabo durante la semana, persiste el alza en los precios de cotización y las ventas han sido más en los pueblos y mayor también la animación en ellos.

Durante la semana pasada y la presente los señores Bisco, Lastida y Prieto han vendido partidas considerables de trigo, unos 2000 robos para Noain, en Buñuel que hay una gran abundancia de este cereal, se han realizado también varias ventas al precio de 5,25 pesetas robo; en Carcastillo que va animándose la extracción de la paja, se han vendido doce vagones de trigo y diez de paja. En esta comarca, después de las lluvias de Noviembre último ha hecho un tiempo flojo, casi primaveral, que ha facilitado grandemente la germinación y desarrollo de las plantas de cereales, contrarrestando la tardanza de la siembra, razón por la que hace abrigar la esperanza de que si la primavera ayuda, se cogará una buena cosecha. De Caparroso han salido dos vagones para Zaragoza al precio de seis pesetas robo, y en otros puntos el comercio triguero no ha decaído á pesar del alza en los precios.

En una palabra: cerramos la semana con igual firmeza en los precios é igual flojedad en las operaciones de la capital y con bastante animación en los pueblos.

La situación respecto á las harinas es la misma. El alza es un hecho como consecuencia natural y lógica de la del trigo.

Las cotizaciones de las harinas no pueden ser hoy como en épocas normales consideradas como generales; hay la natural irregularidad entre unas y otras procedencias, según las dificultades de cada cual para la compra de la primera materia.

Creóse que las cabadas subirán algo, aunque por ahora no se ha reflejado la subida en el precio, que con pequeñas variantes es el mismo en casi todas las localidades, pero este cereal es bastante solicitado y los tenedores sabrán sacar partido.

Los demás artículos ofrecen poca novedad comparados los de la actual semana con lo consignados en nuestra revista anterior, encontrándose el negocio de líquidos bastante encamado. En Cascaño no hay casi demandas. El precio del aceite es de 12,50 pesetas por el general en Navarra.

En Arzón que se cotiza el robo de oliva á 8,25 pesetas, se han vendido algunas partidas de importancia para afuera.

El estado de la ganadería es bastante bueno en la montaña navarra, pero deja bastante que desear en otros centros productores tales como la Mancha, Extremadura y Andalucía. La falta de otoño ha hecho en estos puntos que los ganados pierdan fuerzas y carnes, haciendo sucumbir los temporales á muchas crías y dejando en mal estado á las madres.

Las últimas lluvias han favorecido gratamente los prados y es de presumir que el ganado encontrará pastos abundantes.

Lo mismo que en Pamplona se observa la crisis obrera en el campo. Como consecuencia del deterioramiento de las tierras, los jornaleros se ven cruzados de manos por ser imposible dedicar sus energías al cultivo agrícola.

De varios pueblos han acudido á Lorca muchos peones para ocuparse en las faenas del hondalán.

En nuestra revista anterior dijimos que unos 400 jornaleros se dedicaban á la extracción del regaliz prohibiendo jornales bajos.

Los jornales se pagan de 1,50 á 2,25 pesetas.

Ha aquí ahora la nota de precios remitida por nuestros activos corresponsales, de los artículos que expresamos á continuación:

Trigo.—Cortes de 5,25 á 6 pesetas robo; Cascañeíd; Los arcos 5,50; Carcastillo 5,87; Artajona 5,50; Caparroso 6; Fitero id.; Lorca idem; Estella, Huarte Araquil 5,50; Aibar 5,75; Arizán, Marchante y Cintruénigo 6.

Cebada.—Cortes, Los arcos y Fitero de 3 á 3,25 pesetas robo; Artajona, Caparroso y Arizán 3,50; Aibar 4,50; Marchante y Cintruénigo 4; Lecumberri 4,25.

Avena.—Los Arcos de 2,25 á 2,50 pesetas robo; Lecumberri, Artajona, Caparroso, Estella y Marchante de 3,25 á 3,50; Cintruénigo 4.

Maíz.—Cortes á 5,37 pesetas robo; Buñuel 5,25; Lecumberri 4,75; Ossante 5,75; Artajona 4; Lorca 4,50; Estella id.; Losaca id.; Huarte-Araquil 4,75; Arizán 5,75; Marchante 5,50.

Habas.—Cortes á 5,75 pesetas robo; Lecumberri 5,50; Caparroso 6; Estella 4,50; Huarte-Araquil 6; Arizán 6; Marchante 6.

Vino común.—Cortes á 3,50 pesetas decalitro; Cascañeíd de 2,40 á 2,50; Carcastillo 4; Artajona id.; Fitero 3,75; Lorca 3,25; Estella 3,50; Huarte-Araquil 4,25 á 4,50; Aibar 4,25; Arizán 3,50; Marchante 2,50 á 3; Cintruénigo 2,75.

Aceite.—Lecumberri á 15 pesetas arroba; Cascañeíd 12,48; Los arcos 13,50 á 14; Artajona 12; Caparroso 15; Lorca id.; Estella 12,75; Aibar 13,50; Marchante 14,50; Cintruénigo 15.

De Buñuel

Con mayor brillantez, si cabe, que en años anteriores, se han celebrado en el actual las tradicionales fiestas de San Antonio Abad, del glorioso solitario de la Tebeida. Cada número del programa presta materia suficiente para un extenso párrafo, pero teniendo en cuenta la concisión, los estrechos límites en que debe encerrarse una carta, diré que no han faltado las acostumbradas hogueras con reparto de pan, queso y vino; fuegos artificiales, carreras en sacos y en burros con aparejo suelto, teatro, bailes públicos y particulares y música, mucha música.

Las funciones religiosas celebradas en honor del Santo y en conmemoración de los fallecidos en la parroquia, han revestido extraordinaria solemnidad, y en ellas ha brillado la arrebatadora elocuencia del Padre Remigio, capuchino de la residencia de Tudela. Incapaz mi lengua para hacer el elogio de los dos sermones que ha predicado, sólo diré que han sido lo mejor que aquí se ha oído, con haberse oído tantos y tan buenos.

El día 18 tuvo lugar con toda solemnidad la bendición del nuevo cementerio.

En otro orden de cosas diré á usted que hace unos días la autoridad giró visita á las tiberones, decomisando varios panes por falta de peso. Adelante, señor Alcalde, y que se extienda la acción fiscalizadora á toda clase de artículos!

Terminadas las obras que se estaban rea-

lizando en la escuela de niños, hoy se han reanudado las clases.

Faltan todavía que extraer algunos cientos de toneladas de remolacha, y ahora sufrirá algún retraso el arranque por la gran crecida que el Ebro ha experimentado, inundando una buena zona de terreno.

El corresponsal

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL

Tudela.—Contra E. V. A., por lesiones. Idem.—Contra F. C., por violación. Tafalla.—Por hurto, sin procesado. Estella.—Por muerte casual, sin procesado. Idem.—Contra L. O., por robo. Idem.—Contra J. A., por atentado. Idem.—Por amenaza y disparo sin procesado. Idem.—Contra P. O., por hurto.

Sentencia Condenando á G. E. S., por once delitos de hurto á tres penas de cuatro meses y un día de arresto mayor.

Mercado general de ganados

Al mercado general de ganados celebrado ayer en el edificio de la antigua fábrica del gas del barrio de la Rochapea, no asistieron tantos compradores y tratantes como de ordinario.

Sin duda el temporal de aguas por una parte y la creencia de que al mercado no acudirían, como así sucedió, los tratantes de los pueblos que visitan con frecuencia este mercado, fué causa de que el día de ayer pasara poco menos que desapercibido.

La situación del mercado general de ganados sigue siendo la ya conocida, esto es, mercado caro para vacas y bueyes; bastante caro en terneras; el cerdo en descenso y los lanares escasos y carísimos.

Como el alza se sostiene en el ganado, las compras no son muchas. Esto se observó ayer en el ferri. Se hicieron algunas transacciones, pero de poca importancia, en cantidad tan pequeña que, no es posible fijar un precio medio.

Ignoramos los motivos por los cuales los mercados semanales de cerdos están más concurridos que los generales; pero es lo cierto que cualquier mercado dominiguero está más animado más que los quincenesales.

El día de mañana, por ejemplo, va á estar muy animado, según oímos á varios ganaderos. Celebraremos que el rumor se confirme.

Notas teatrales

Ayer se puso en escena «El anillo de hierro» obra tan popular, tan conocida que más no puede ser.

El inspiradísimo Preludio fué interpretado magistralmente por la orquesta, y el maestro Banz estuvo hecho un coloso en la dirección.

El público, muy escaso, aplaudió con entusiasmo al final de la composición, que se repitió con el mismo éxito.

La interpretación de la obra estaban encargadas las señoras Ortega y Contreras y las señoras Sans, Martínez, Means, Calvo y Barrena.

La señora Ortega continuó demostrando anoche que es una excelente artista y que tiene una potente voz de contralto.

Declama con mucho gusto y con arte. Anoche, además, lució unos vestidos elegantísimos.

La señora Contreras estuvo muy bien. Sans interpretó perfectamente el papel de Rodolfo.

Martínez, Means, Barrenas y Calvo, muy bien. Los coros muy bien.

El de hombres me parece muy pequeño. La función terminó á las once y tres cuartos. GARCILASO.

De Lanz

El Ayuntamiento de esta villa ha dispuesto celebrar solemnes funerales en sufragio del alma del que fué párroco y arcipreste don Francisco Preboste (Q. E. P. D.)

Procuraré comunicar á usted el día que se sefiese para los mismos, pues se espera mucha concurrencia, porque el finado párroco era muy querido y por lo mismo la villa de Lanz en prueba de estimación y cariño dedica dichos funerales en sufragio de su alma.

A consecuencia de las continuas lluvias el caudal del río que pasa por esta pueblo ha crecido tan considerablemente como hace años no se había visto; pero á pesar de eso no hay que lamentar desgracias.

Hoy hemos tenido un cambio brusco pues el tiempo está muy frío y seco con heladas que perjudican los campos, sobre todo los nabos. El horizonte presenta aspecto triste, como de nieve.

El nuevo molinero harinero recientemente construido ha empezado ya á funcionar y se espera un buen resultado, si bien todavía no se puede precisar su rendimiento.

La luz eléctrica inmejorable. Los cazadores de esta se animan muy poco esta temporada pues salen muy poco y se atribuye este retraimiento á que les falta el famoso guía, gran cazador, don Lorenzo Echspare, cuyo fallecimiento hace poco tiempo se publicó en El Eco.

Los trabajos del nuevo y magnífico frontón que está construyendo el Ayuntamiento de esta villa van adelantando notablemente y se espera terminen pronto.

Los operarios que lo trabajan dicen que jugarán el primer partido. El corresponsal.

22 Enero de 1904.

GACETILLAS

El acto de conducción al cementerio del cadáver de la que fué virtuosa señora doña Jerónima Bidegain y Arbide de Landa, fué una verdadera manifestación de duelo, en la que tomaron parte gran número de personas distinguidas de esta población, que testimoniaron á la respetable familia de Landa el sentimiento

causado en la buena sociedad pamplonesa por la desaparición de la distinguida dama.

La penosa enfermedad que hacía ocho años minaba la salud de la finada, pero que no había tenido poder bastante para rendir sus energías intelectuales y morales, tuvo anteayer el funesto desenlace que se esperaba, privando á nuestro respetable amigo don Bonifacio Landa y á sus hijos, queridos amigos también nuestros, de una compañera idolatrada y de una madre cariñosa.

Sírvales de lenitivo la parte que en su dolor toman todos cuantos se honraron con la amistad de la respetable dama y pudieron apreciar sus bellísimas cualidades.

En la iglesia de San Juan Bautista se celebrarán hoy á las once de la mañana los funerales por el eterno descanso del alma de la virtuosa señora, y es seguro que el luctuoso acto se verá muy concurrido.

Reiteramos á la distinguida y respetable familia de Landa nuestro sentido pésame por la pérdida irreparable que les sigue.

Cortamos del «Heraldo de Aragón»: «Según indican las populares revistas El Faro, El Comercio, Industrial y Seguros y El Eco de Comercio, se ha constituido en esta capital una nueva Sociedad de Seguros, cuya escritura se firmó el 17 de Diciembre último ante el notario don Roque Logroño, el cual se titula «La Regeneración», con un capital de 500.000 pesetas, cuyo Consejo de Administración lo componen personas de acreditada rectitud y gran experiencia, por sus trabajos en materia de Seguros.

El haber sido elegido presidente el digno director gerente de «La Actividad» don Cayetano Lapoya, hombre de gran ciencia en el Seguro, como se está demostrando por la gran confianza y crédito que dicha entidad navarra ha alcanzado desde su fundación, hace creer, y no dudamos en afirmar, que «La Regeneración» verá muy pronto con satisfacción colmados los deseos de sus fundadores y por hoy nos limitamos á dar á la nueva entidad aragonesa, la más cordial enhorabuena de bienvenida, congratulándonos haya nacido con capitales navarros y aragoneses.

Nos consta que á principios del próximo mes de Febrero darán comienzo las obras para la construcción del edificio social, de nueva planta, donde han de instalarse las oficinas de dicha Sociedad, bajo la dirección del arquitecto municipal de Zaragoza, señor Magdaleno.

También ayer fueron obsequiados con media pinta de vino por barba por nuestro particular amigo don José Sagardoy los trabajadores de una brigada que se ocupa en el término de la Chantrea en tareas del municipio.

Y también nos visitó después el capitán de dicha brigada don Gervasio Cill, para rogarnos que hagamos público el agradecimiento de dichos trabajadores al señor Sagardoy por tan oportuno obsequio.

De nuestro estimado corresponsal en Lodosa: «Estos días, se siente un frío que ni en el Polo Norte.

El río Ebro ha decrecido sobre un metro de la avenida que trae ayer, próximamente dos metros sobre el nivel ordinario.

Según noticias recibidas, don Juan Vazquez de Mella llegaría anoche á Aoi después de visitar Navasacés, Sada, Lumbier y Aibar.

El señor Mella fué recibido en estos pueblos con gran entusiasmo de sus correligionarios.

En Aibar pronunció un discurso y hoy hará lo propio en Aoi.

Para asistir á este acto saldrán hoy con dirección á Aoi caracterizados carlistas de esta capital.

El señor Mella regresará á Pamplona esta noche.

Según comunicación de la Dirección general de Agricultura á la Diputación, el ingeniero agrónomo señor García de los Salmones, después de reconocer el viñedo de Jerez, regresará á esta capital el día 27 del mes corriente.

Accediendo al deseo manifestado por la Diputación de Guipúzcoa la nuestra ha dado orden de remitir á aquella, facturadas á la estación de Zamárraga, 200 mil chiripias ó plantas de roble para recriar, que se sacarán la mitad del semillero de Maguiri y la otra mitad del de Lezaun.

Desgracia en Lodosa.—Ocurrió ayer, y de ella nos da cuenta nuestro diligente y querido corresponsal de dicha villa en las líneas siguientes: «Estando abriendo una cueva en los extramuros de esta villa el vecino de la misma Antonio Lopez Fernandez, ha tenido la desgracia de que fallara el terreno, cogiéndolo debajo á dicho individuo, el cual, á consecuencia de los magullamientos recibidos, ha fallecido en el Santo Hospital á las pocas horas. R. I. P.

Continuamos bajo el dominio de una temperatura glacial, siendo estos los días más desagradables que hemos tenido en el actual invierno.

Lo mismo sucede en toda Navarra, según lo que nos comun con nuestros corresponsales, y lo propio ocurre en la región vascongada, como verán nuestros lectores en las conferencias telefónicas insertas en este número.

Segun nos comunica nuestro estimado corresponsal de Arguedas, el mercado de productos del campo está bastante paralizado, rigiendo estos precios: Trigo de monte á 5,75 pesetas robo, id. de legadio á 5,50, maíz á 5,25.

Se encuentra vacante y ha de proveerse por concurso una plaza de ayudante de la sección de Ciencias en este Instituto general y técnico.

Los que aspiren á ocupar dicha plaza, deberán dirigir sus instancias debidamente documentadas dentro del plazo de veinte días.

La Asociación de Escritores y Artistas trata de perpetuar la memoria del que fué su presidente, don Gaspar Núñez de Arce, construyendo un edificio que llevará su nombre, para recoger en él á todos los artistas y literatos que por enfermedad, vejez ó imposibilidad, no puedan dedicarse al ejercicio de sus profesiones.

Una ilustre dama ha cedido el terreno donde ha de edificarse el Instituto, y para

las obras han ofrecido ya gruesas sumas muchas personalidades de la banca y de la aristocracia.

Con motivo de la desgracia que affige á la familia de Landa, ha llegado á esta población, procedente de San Sebastián, nuestro distinguido amigo el capitán de Sicilia, don Alejandro Landa, á quien hacemos extensiva la participación de pésame que sentimos por el fallecimiento de su señora madre doña Fermína Bidegain (Q. E. P. D.)

El día 28 del actual se reunirán en esta población los compromisarios elegidos tanto de la clase patronal como obrera de las localidades de Estella, Tafalla, Tudela, Lodosa y San Adrián, para asistir á la sesión que bajo la presidencia del señor García Echarri ha de celebrarse en dicho día en el Ayuntamiento.

En dicha reunión se hará la designación de vocales del Instituto de reformas sociales.

A los 73 años de edad ha fallecido la virtuosa señora doña Abdona Zanduetta y Jimenez.

A sus hijos y demás familia acompañamos en el sentimiento.

Ayer fueron sacrificadas en el matadero, para el abasto público, 5 vacas 9 terneras y 15 carneros.

Ha sido declarado cesante por esta administración especial de Hacienda, del cargo de Administrador subalterno de propiedades y derechos del Estado en Tafalla, don Bernabé Calaya.

El «Boletín Oficial» publica el resultado de la votación verificada en Pamplona, Estella, Lodosa, San Adrián, Tafalla y Tudela, para la elección de compromisarios de las clases patronal y obrera que han de designar los vocales que han de representarlos en el Instituto de reformas sociales.

Ha sido trasladado á la estación de Tafalla con el cargo de factor autorizado, el factor de expedición: de la de Logroño, D. Ernesto Eranquet.

Se ha dispuesto que los gastos de transporte de los generales, jefes y oficiales y sus asimilados del ejército y los de sus familias y equipajes, que con arreglo á la vigente ley de presupuestos daba pagar el Tesoro, no se abonen en el caso en que el cambio de situación ó destino del personal se determine por consecuencia de petición propia.

Los agentes municipales denunciaron ayer á varias sirvientas por faltas cometidas al bando de buen gobierno.

Esta tarde á las cinco se reunirá en el Ayuntamiento la Comisión municipal de Alcaldes para tratar asuntos que habrán de llevarse á la próxima sesión de Ayuntamiento.

Ayer prestó juramento en la Audiencia el nuevo abogado don Bernardo Romero.

Después de haber pasado una temporada en Vitoria al lado de su distinguida familia, ha llegado á Estella al juez de Instrucción don Leodegario Unzueta.

Segun hemos oído, en el palacio del señor conde de Guendulain se reunirán hoy los conservadores para cambiar impresiones sobre la formación de un comité provincial.

Parece ser que en esa reunión se adoptará resolución definitiva sobre ese punto.

Ayer tarde se reunió en el Ayuntamiento una sección de la Junta de Catastro, con objeto de trabajar en la reforma del mismo.

Ayer fué conducida al depósito una mujer que no tenía domicilio y vagaba sin rumbo por las calles.

Ha ingresado en el penal de Burgos, donde cumplirá la condena que le impuso esta Audiencia, el penado Aquilino G. Garindo.

En la carcel de Tafalla ha ingresado el penado Pedro Mensa Quel.

Como verán nuestros lectores por la gaceta que publicamos en otro lugar, ha sido nombrado presidente del Consejo de administración de la sociedad anónima de seguros «La Regeneración», recientemente constituida en Zaragoza y que en breve inaugurará sus operaciones, nuestro particular amigo D. Cayetano Lapoya, que actualmente dirige la importante sociedad «La Actividad», sin que por ello deje de continuar prestando los mismos servicios en esta última.

La importancia que ha adquirido «La Actividad» es una garantía para la nueva sociedad «La Regeneración» y habla muy alto en favor del señor Lapoya, al cual felicitamos por la distinción de que ha sido objeto.

Con motivo de ser hoy el santo de S. M. el Rey D. Alfonso XIII, las tropas de la guarnición vestirán de gala, se izará el pabellón nacional en los sitios de costumbre y se harán las salvas de ordenanza.

El alcalde de Lerin da cuenta al Gobernador de que á causa de la crecida del río se inundó casi toda la vege, que ha sufrido grandes desperfectos.

Algunos vecinos de la calle Mayor y algunas personas que pasaban por dicha calle á las seis y media de la tarde de ayer, observaron gran cantidad de humo mal oliente, como el que se produce cuando se quema una chimenea.

El guardia municipal de punto y algunas otras personas procuraron buscar el origen de este humo, y el citado guardia municipal hasta se subió á un tejado para procurarlo.

Cuando la alarma iba en aumento, se supo que el humo era debido al incendio de una chimenea de la casa núm. 18 de la mencionada calle.

Afortunadamente todo quedó arreglado en seguida, de lo cual nos alegramos.

Como anunciamos días pasados, el señor Gobernador ha dirigido una circular á los alcaldes de los pueblos ordenando que á la mayor brevedad remitan al gobierno civil una relación duplicada de los individuos que componen la Corporación municipal, especificando los cargos que cada uno ocupa, así como su filiación política,

Mañana domingo, dará principio en la iglesia de San Fermín de la novena en honor de la Virgen de Lourdes, en la forma siguiente:

A las seis de la tarde se rezará el Rosario, al que seguirá la novena con Antimas cantadas, plática y gozos corales.

Por la mañana se hará el mismo ejercicio, pero sin la anterior solemnidad, durante la Misa que se celebrará todos los días á las seis.

El día 2 de Febrero por la tarde, y á la misma hora de los demás días, se celebrará una función solemne con Panegírico y Nuestra Señora de Lourdes.

La V. O. T. de San Francisco de Asís, celebrará mañana en la iglesia de los PP. Capuchinos, la función religiosa acostumbrada. A las tres de la tarde se pondrá S. D. M. predicando el R. P. Gardian.

Se encuentra en Barcelona donde pasará la temporada de invierno doña Petra de Echarri.

La comisión municipal de Fomento ha recibido ya contestación de los ganaderos apoderados de los diestros á quienes se dirigió, pidiendo condiciones para tomar parte en las corridas de San Fermín.

Ignoramos las pretensiones de ganaderos y toreros por la reserva que guarda la citada comisión.

Se encuentra gravemente enferma en la corte la reverenda madre superiora general de las Siervas de María.

Celebraremos que la ciencia logre salvar la vida de la ilustre religiosa.

Son en gran número los jornaleros que acuden todos los días á la Alcaidía en solicitud de trabajo, y hemos observado que muchos de ellos son naturales de otras provincias ó de fuera de la capital.

Parece ser que en breve plazo y con objeto de dar colocación á los obreros, se reanudarán los trabajos que fueron suspendidos en las inmediaciones de Barañain; pero como es natural y cumpliendo en un todo acuerdo tomado por la Corporación municipal en una de sus primeras sesiones se preferidos aquellos obreros domiciliados durante el tiempo de dos años.

Parece que el empresario de teatro Gayarre, accediendo á los deseos expresados por distinguidas personas de esta ciudad, piensa organizar una matinee para uno de estos días.

A juzgar por lo que hemos oído, se agita la idea de poner en escena en esta clase de funciones una obra clásica.

Hasta la fecha no pasa de ser un proyecto la idea lanzada, pero no obstante, celebráramos mucho que una vez siquiera á la semana se trasladara la función de la noche á la tarde.

Esta clase de matines han tomado ya carta de naturaleza en varias poblaciones, y se esperades con interés, porque sirven de punto de reunión de las familias.

De llevarse á efecto el proyecto, la primera matinee serviría por decirlo así de prueba.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta Redacción, al antiguo empresario de teatros de la corte, D. Luciano Barriata el cual saldrá hoy para Madrid.

Lleive feliz viaje.

El señor gobernador civil ha ordenado á los Alcaides, guardia civil y demás dependientes de su autoridad, la busca de los niños Basilio y Bernardo Echeverría y García, los cuales desaparecieron de su domicilio de esta ciudad, el día 9 del mes actual.

Por el rectorado han sido nombrados maestros interinos de Izagaondoa don José Rodicio, y de Cabredo don Evaristo Marquina Arina.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados á pasar algunos á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS.

En tal caso se hallan los siguientes: Arado «Marco», Arriendo de casa, Arriendo, Café Suizo, Yrazu y Compañía, Ganadería modelo, Se arrienda, Cuadros maravillosos, La Instaladora Moderna, El economista, Novena, Venta de géneros, Establecimientos, Sierviente, Rosario, La Junta de Abastos, A los zapateros, Tablas de cerezo.

HAN FALLECIDO: En Cintruénigo, doña Lucía Garbayo y Ayala. R. I. P.

Pasatiempos

EL ECO DE NAVARRA

Tercer Concurso LIBRE

habitante en

creo que el número encerrado en el sobre es el

Contraseña

SECCIÓN DE PASATIEMPOS

TERCER CONCURSO

Premio

Para el que seierte el número que guarda el sobre

100 pesetas

Condiciones

Para tener opción al premio, es necesario escribir, con la mayor claridad posible, un número de tres cifras en el adjunto boletín, en el cual puede todo el mundo firmar como quiera, siempre que se ponga una contraseña que garantice la firma.

No se admitirá ningún boletín que traiga más que un número de tres cifras. Los boletines podrán ser depositados en el buzón de El Eco de Navarra ó enviados por correo interior y exterior.

Los suscritores y lectores de fuera de la ca-

pital pedrán enviar sus boletines por correo, en sobre abierto y franqueado con un cuarto de centimo ó como mejor les parezca.

El plazo de admisión de boletines será, para los de Pamplona, hasta el día 27 de este mes á las cinco de la tarde, y para los de otros puntos de fuera hasta el día 28 de este mes á las doce de la noche.

En el caso de que haya más que un solucionista que remita el número exacto, se celebrará un sorteo que decida quién ha de ser el agraciado.

La apertura del sobre que contiene el número exacto, será pública, en el día y hora que oportunamente se avisará.

DON CÁNDIDO.

Correspondencia administrativa

Lumbiar.—D. M. M. recibidas 22 pesetas 14 centimos.

DE MADRID

Primera conferencia

Madrid 22 (6 tarde).

Los amigos de Villaverde

La Epoca publicará en su número de esta noche unas declaraciones del señor Villaverde.

Dice el expresidente del Consejo de ministros que no podrán tenerse por amigos suyos aquellos que no asistan á los thes que va á dar ahora el señor Maura en su casa.

Estas manifestaciones del señor Villaverde demuestran que no está, como se ha dicho, distanciado del señor Maura.

Fallecimiento

En Barcelona ha fallecido el director del periódico El Diluvio D. José Laribal.

Correos retrasados

De Cadix comunican que á causa de los recios temporales que sufrió en el camino ha llegado con muchísimo retraso el vapor correo de Filipinas Isla de Luzón.

Cosa chocante

En la Audiencia se ha celebrado hoy la revisión del proceso instruido contra un sujeto que mató á su suegra y á su mujer.

Al leerse la sentencia absolutiva dictada á favor del procesado, el público rompió en aplausos.

Firma

Hoy correspondía despachar con S. M. á los ministros de Instrucción pública y de Agricultura.

El primero puso á la firma de S. M. un decreto autorizando la adquisición de papel para títulos Académicos y el segundo una lista de ascensos de ingenieros.

Se está incomodado

El señor Maura, al recibir hoy á los periodistas, dijo que carecía en absoluto de fundamento la noticia dada por El Liberal respecto á que se hallaba incomodado con algunos conservadores.

Añadió el presidente del Consejo de ministros que todos los grupos conservadores están de acuerdo con el Gobierno, y éste con aquellos.

Terminó diciendo que es digna de censura la campaña de aquellos que no quieren más que sembrar cizaña en el campo conservador.

El proyecto de escuadra

El presidente del Consejo ha asegurado que el lunes mismo se presentará en las Cortes el proyecto de construcción de la escuadra.

Inmediatamente después se presentarán otros proyectos, entre ellos, el de la reforma electoral.

La huelga de marinos

El señor Maura ha dicho que confía en que la huelga de obreros del mar quedará solucionada en breve plazo.

Comentarios

Hoy ha sido muy comentado entre los militares el hecho de que se haya presentado en el Circulo Militar el coronel de Ingenieros señor Saleta, que á pesar de estar en el primer lugar del escalafón, se encuentra, sin que se sepa por qué, preterido. Créese que pedirá la absoluta.

El entierro de Ferreras

Esta mañana se celebró el entierro del ilustre periodista señor Ferreras. Presidían el duelo los señores Maura, Azcárraga, Urciza y algunos individuos de la familia del finado.

En el cortejo fúnebre figuraban las personalidades más distinguidas de la literatura, de las artes y de la política.

Inauguración

Esta tarde se ha verificado la inauguración del consultorio de niños de pecho. Asistió S. M. la Reina y los príncipes de Asturias.

Los señores marqueses de Casa-Torre, fundadores del Consultorio acompañaron á las regias personas.

S. M. la Reina descubrió una lápida conmemorativa.

Bolsa de Madrid

COTIZACION OFICIAL COMPARADA

Table with 3 columns: Item, Dia 21, Dia 22. Includes items like Deuda perpetua, Idem id., Idem fin próximo, etc.

En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior á 77.02, el id. Fin próximo á 00.00, los francos á 36.90, las libras á 00.00 y el amortizable á 97.45.

Segunda conferencia

Madrid 22 (11 noche).

Banco de España

El balance semanal del primer establecimiento oficial de crédito, ha arrojado el siguiente movimiento:

El oro ha aumentado en 119.357 pesetas, la plata en 1.446.200 y los billetes han disminuido en 1.589.900.

Combinación de secretarios

El señor Sánchez Guerra ha confirmado que prepara una extensa combinación de secretarios de Gobiernos civiles, si bien ha guardado reserva sobre el alcance de la misma.

No hay disgusto

El mismo ministro niega en absoluto que existan discrepancias en el Gobierno por las reformas proyectadas en la Armada manifestando que en el último Consejo quedaron hechas las modificaciones que se creyeron pertinentes.

Ha negado así mismo que el Gabinete esté en crisis y afirmado que ésta vendrá de fuera á dentro y no de dentro á fuera.

El señor Villaverde

La Epoca publica unas declaraciones del señor Villaverde el cual cree que no debe debilitarse el instrumento de Gobierno que representa el partido conservador, pero entendiéndolo que los que forman este pueden dis-

cutir los proyectos presentados por el Gobierno, puedan ser discutidos bien sea para mejorarlos ó modificarlos.

Niega que exista inteligencia alguna con el señor Moret y dice que en el Parlamento contestará á muchas alusiones que le han sido dirigidas cuando abandonó el poder.

El general Azcárraga

La Correspondencia de España publica un suelto que reviste todos los caracteres de una nota oficial, afirmando que el general Azcárraga es ageno á los trabajos de la con-jura de la cual tanto se habla en los círculos políticos, pero no obstante, aunque no pretende presidir un Gobierno aceptaría el poder si se le autorizaba formar un gabinete de personalidades de todas las tendencias del partido conservador liberal.

La reunión de las mayorías

El mismo periódico dice que el día en que se celebre la reunión de las mayorías irán de caza muchos conceptos conservadores.

Se cree que el señor Villaverde y sus amigos solo asistirán para cubrir el expediente.

La ley electoral

Dícese que en el proyecto de ley electoral se establece que es un deber el derecho electoral. Se impondrán correcciones á los que no hagan uso de dicho deber, y se proponen reformas en las Juntas central, provincial y municipal del censo. La primera de las Juntas se compondrá de letrados agenos á la política y serán presididos por el presidente del tribunal Supremo.

Fallecimiento

Hoy ha fallecido el catedrático de Derecho canónico de la Central, don Plácido Morales.

Su muerte ha sido muy sentida en el claustro de profesores.

Notas palatinas.—Título nobiliario.—El general Weyler.

Los príncipes de Baviera permanecerán en Madrid todo el mes de Febrero.

El Rey y el príncipe Adelberto no han salido hoy de Palacio por estar resfriados. —Con motivo del santo del Rey se ha concedido el título de condesa de Torreolla en Cameros, á la nieta del señor Sagasta, hija mayor de don José Sagasta.

—El general Weyler ha cumplimentado hoy al Rey.

Los maliciosos consideran esta visita como una continuación de las anteriores consultas.

Mercados comentados.—Canalejas en Cáceres.

Diario Universal publica un suelto titulado «Grandezas inverosímiles» en el cual se censura la concesión de la merced de grandesa de primera clase á la marquesa de Pozo Rubio, siendo así que á la hija del señor Sagasta, solamente se le concedió el título de condesa.

—Un despacho de Cáceres da cuenta del milia de propaganda dispuesto por el señor Canalejas.

Hablaron los señores Lopez Montero, Rodríguez y García Prieto, resumiendo los discursos del señor Canalejas afirmando la libertad de conciencia, el servicio militar obligatorio, la cuestión social y el problema de la enseñanza.

Cuando estaba hablando el jefe del partido liberal de Trujillo, un espectador dió un viva á Salmerón contestando los liberales con otro á Montero Rios.

Luego hubo un banquete al cual asistieron 250 comensales.

Cuadrilla de bandoleros.—Una huelga.—Parricidio.—Viaje del Rey.

Telegrafian de Córdoba que una cuadrilla de bandoleros ha secuestrado á un cortijero cometiendo toda clase de atropellos por los cortijos.

La partida está compuesta de varios hombres y va perfectamente armada de escopetas.

En los pueblos reina mucha alarma. La guardia civil ha salido en persecución de los forajidos.

—En Palma de Mallorca husigan más de la mitad de los tripulantes de los vapores. El vapor correo de Alicante no ha salido del puerto á causa del temporal.

—En el pueblo de Queros (Lérida) se ha cometido un parricidio que ha causado indignación profunda en el vecindario.

—Paris.—Se ha confirmado que en la primavera próxima visitará esta capital el rey don Alfonso XIII.

MENCHETA.

Telegramas y telefonemas

Centenario

Madrid 22 (11:20 noche).

Comunican de Valencia que los edificios de los religiosos y algunos de particulares ostentan colgaduras con motivo del centenario de San Vicente.

La fiesta celebrada en la Catedral ha sido solemnísima. Han asistido el alcalde y los concejales monárquicos. Celebróse la procesión que resultó brillante.

—Ha sido procesado un concejal por los sucesos de consumos.

MENCHETA.

Los huelguistas

Madrid 22 (11:25 noche).

Telegrafian de Gijón que el alcalde ha prohibido á los huelguistas que se acerquen á los buques para evitar que abandonen el trabajo los marineros.

Algunos desembarcos aisladamente. Los huelguistas celebran frecuentes reuniones en el centro obrero. Los anarquistas han sido expulsados del local.

MENCHETA.

A buena hora...

Madrid 22 (11:30 noche)

Dicen de Paris que el periódico profesional «Moniteur Hotie» desmiente que Deswet echase á pique la escuadra española en Cádiz.

Añade que los marineros españoles practican vis de agua con objeto de hundir las naves que no podían combatir, sepultándose con ellas.

En ningún caso de los buques puestos á flote se encontraron averías que retrasasen los efectos de las bombas de los yankees.

MENCHETA.

De madrugada

Causa terminada.—Dos penas de muerte.

Madrid 22 (1,10 madrugada).

Sevilla.—Ha terminado en la Audiencia la causa conocida con el nombre de «El hombre desuavizado».

Ambos procesados han sido condenados á muerte. Al oír la sentencia los reos mostraron excitadísimo.

El presidente del jurado se ha ofrecido para formular la petición de indulto.

MENCHETA.

Cosas de Francia

Madrid 22 (1,20 madrugada)

Telegrafian de Paris que en la sesión de la Cámara continuó la interpelación sobre la expulsión de Delsor (?)

Hubo incidentes borrascosos.

Catástrofe

Alecia (Sila) explosión gas cinco muertos. (Textual.)

MENCHETA.

En el Crédito Navarro

Acciones se venden á 200 duros efectivos y dividido para el vendedor 12.500 pesetas, deuda provincial á 108. En esta administración darán razón.

Se venden

Buenos sarmientos de garnacha para puas de injertos. Se venden 25.000 á peseta el ciento, de vida de 21 años, preservada de la florera por el sulfuro de carbono, y del mildew por el sulfato de cobre.

Dirigirse á Ruano Iribarren en Logroño.

(a) 4-1

Las tres BBB

GRAN LIQUIDACION DE CALZADO Mayor 2 y 4 frente á San Cernin

Se liquidan cuatro mil pares más baratos que en fábrica, por fin de temporada de invierno.

4-1

Traspaso

Se hace traspaso de la acreditada tienda de ultramarinos, de Hipólito Palero, Pozoblanco número 20.

8-1 p

Nodriza

Se desea para criar en casa de los padres de la criatura, que sea de leche fresca y buenas referencias. Dirigirse á don Tiburcio Albizu, en Estella.

—1

Muneta

El día 31 del mes actual y hora de las once, se subastará la leña de haya suficiente á producir 1994 cargas de carbón dividida en diez lotes, bajo el tipo y condiciones que se hallan en poder del que suscribe, cuyo acto tendrá lugar en la Sala Concejal de Muneta.

Alfari 12 de Enero de 1904.—Aureliano Echarri.

x 3-1

Lecciones particulares

Por las religiosas de San José de Olun, para señoritas, de francés, inglés, alemán, matemáticas, dibujo y pintura. Calle Nueva 20 2.ª derecha.

88-7

Venta de hacienda

En pública y extrajudicial subasta, que tendrá lugar en la Notaría del Abogado don Salvador Echazá, Plaza del Castillo, núm. 39, á las once de la mañana del día 1.º de Febrero próximo venidero, se venderá un lugar próximo á esta capital compuesto de 22 casales, 15 huertas, un monte poblado de árboles y 180 vacas rústicas, con sujeción al pliego de condiciones que está de manifiesto en dicha Notaría, advirtiéndose que en el acto que se anuncia no se admitirá postura alguna que no cubra el precio de 150.000 pesetas que servirá de tipo para la subasta.

Pamplona 15 de Enero de 1904.

19 23 28 31 4-2

Ferretería de Felipe Irujo

Sucesor de Camplon, Chapitela, 20, Pamplona. Máquinas para Injertar (Darenne), Tijeras, navajas y cuchillos; piedras de Levante y raspa de primera.

15-3 (a)

Dependiente

En la barbería, Vinda de Cambos, hace falta uno que sepa su obligación.

3-3

Machos en venta

Se venden dos machos, de siete y cuatro años respectivamente y de ocho cuartas de alzada próximamente. El de siete años es delantero y el de cuatro para ganchos.

Informará don Emeterio Frisán, de Beire el cual los dejará á prueba á quien desee interesarse en la compra.

3-2

26.000 pesetas

tomará en préstamo con interés de cuatro por 100 anual y con buenas garantías, la Sociedad Electrica Círculo, de Círculoqui, compuesta por la mayoría de los vecinos de dicha villa.

Dirigirse á Victoriano Aiz y del Frago, Procurador de los Tribunales, Navas de Tolosa, 6, piso segundo derecha, Pamplona.

6-2

Barbados

Se venden 80.000 barbados de Aramon Euzpestris Gancin núm. 1 y Rupestris Lot.

Para informes dirigirse á don José Loras en Puento la Reina.

8-2

Nodriza

Hay una casada de 30 años, tres meses de leche, que desea criar en su casa de Labiano. Informarán calle San Nicolás núm. 6 tienda.

3-2 p

Artajona

La junta de Abastos de esta villa celebrará remates para el arriendo de las pieles y sebos que durante el año resulten de todo el ganado lanar y visnoso que se escriba por cuenta de la Administración, cuyos actos tendrán lugar el día 28 del actual á las once de su mañana, bajo el tipo y condiciones que serán leídas en el acto.

Artajona 21, Enero de 1904.—P. O. Bernerdi de Ibarbide, Secretario.

3-3

Angel Amor de Conill

Médico de Enciso durante estores años. Es establecido en gabinete médico y de operaciones en Fitero, Navarra.

Horas de consulta de once á una.

14-7

Nuestra información

Conferencias telefónicas

DE LA REGION

Alava

Vitoria 22 (8 noche).

Asunto interprovincial

La comisión provincial ha trasladado al Ayuntamiento de Contrasta, para que emita informe sobre ella en el término de ocho días, la comunicación que le dirigió la Diputación de Navarra acompañando la instancia en que la junta de la sierra de Santiago de Loguiz pide que se obligue á dicho Ayuntamiento de Alava á satisfacer lo que le corresponde por los aprovechamientos que disfruta en la citada sierra.

El Obispo

Durante la noche última el venerable Prelado de esta diócesis ha experimentado notable agravación en su padecimiento. Los dolores que éste le causa y que constantemente son fuertes, han sido la noche pasada mucho más agudos, sin duda á consecuencia del intenso frío que hace.

Los concejales

Continúa á la orden del día la cuestión, si se le pueda llamar, del primer teniente alcalde de esta ciudad, señor Elio.

Como resultado de la gestión, que ya comunicó, realizada para que el señor Elio desista de pedir licencia para ausentarse ó, á lo menos, no ocuparse en los asuntos de la administración municipal, dicho señor ha manifestado que está dispuesto á presidir la comisión de Hacienda del Ayuntamiento, pero sin asistir á ningún acto de la Corporación ni entender en ningún otro asunto del Municipio.

En vista de esa solicitud los concejales se disponen á dar una lección al señor Elio.

Fiestas y mal tiempo

Como anunció ayer la cuarta parroquia de esta ciudad ha solucionado hoy la fiesta de su titular San Vicente con una función brillante, á la cual han asistido gran número de fieles y en la que ha predicado el elocuente canónigo Lectoral señor Múgica, haciendo un notable panegirico.

También ha celebrado la fiesta de su Patrono el cercano pueblo de Arriaga, pero han auido muchos menos vitoriosos que otros años, porque el intenso frío que hace quita las ganas de fiestas á cualquiera.

Inspección de escuelas

La comisión presidida por el alcalde, que viene inspeccionando las escuelas municipales de esta ciudad, visitará esta noche la de Adultos establecida en el Mercado.

Incendio

En la casa número 101 de la calle de Cochilleres se ha iniciado un incendio que al principio ha producido alguna alarma.

Pero todo se ha reducido á haberse prendido fuego una chimenea, quedando sofocado en poco rato sin ocasionar desgracias ni daños de importancia.

Desgracia

Segun comunica la guardia civil de Puentelarrá, en término de Viguenda ha ocurrido una desgracia.

Estaban dos hombres trabajando en las inmediaciones del río, cuando la corriente desbordada los arrestró. Uno de ellos se salvó agarrándose á un árbol y el otro desapareció entre las aguas.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 22 (10:10 noche).

Bolea

Altos Hornos, operación, 265. Papelera, papel, 00. Irun-Lecaca, operación, 70. Resinera, operación, 164'5.

Cambios

Sobre Paris, cheque á 37.10. Sobre Londres, cheque á 34.50.

El incendio de once

Toda la prensa publica hoy extensos relatos del incendio ocurrido esta madrugada en la fábrica de pinturas.

De todo el edificio no quedaron en pie más que algunos pilares.

Entre los escombros yense fragmentos desparparrados de las máquinas.

De todas las existencias no se pudo salvar más que dos tinas de material; una de aceite, y la otra de blanco de España.

La fábrica estaba asegurada en «La Urbana».

Las pérdidas son de mucha importancia. Se quedan sin trabajo 30 obreros que habita en la fábrica.

Anuncios recomendados

Arado "Marco,"
con patente de invención. El arado es de vertedera giratoria. Los labradores tengan presente que este arado dió mejor resultado de todas sus similares en el concurso agrícola de Tafalla, y a precio relativamente barato y al alcance de todos.
Los hay para una, dos, cuatro y seis caballerías. Diríjase a don Julián Marco, su inventor, Barasoain (Navarra). 15-15 p

Arriendo de casa
En las inmediaciones a la estación se arrienda una casa con buena cuadra, y como una roba de terreno para huerta. Informes Mayor 16 tienda. 8-5 (a)

Arriendo
Se arrienda una corraliza con dos corrales en jurisdicción de Lodosa, con yerbas en el monte y en el regadío, para informarse en casa de Justo Orue en Lodosa. 12-10

Café Suizo
Matossi y Cia
Pamplona
Latas de café (llamadas de 200 gramos) Puerto-Rico hacienda superior tostado y molido sin mezcla a pesetas 1,80.
El mismo se vende sin moler. 8-2 (a)

Yrazu y Compañía
BANCA
Calle Moreno, 967, Buenos Aires
Esta antigua casa además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América siendo su único representante en España y Francia don Antonio Iriarte, de Tolosa, (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallaran ventajas. 66-64 p

Ganadería modelo
DE MARTIN MORELL
En Villafranca de Navarra se vende ganado suizo y holandés a precio fijo y a plazos, mediante fador se hacen cambios de cualquiera clase de ganado. Se venden así mismo cerdos para criar a pgar al año bajo fador también advirtiéndose que en el caso de morir el animal se rebajará la mitad de su precio.
Hay cerdos gordos para la matanza; a peso y a ojo, y se compran y venden vacas, lecheras de todas razas.
Horas de despacho de seis a ocho de la mañana y de seis a ocho de la tarde. Oficinas en Villafranca, Corral de la Caba y en Pamplona casa Torres Mirapoa, 61 Rochapea. -12

Se arrienda
la casa número 27 de la calle de Navarrería, en esta ciudad. Darán razón en La Navarra Agrícola, Estafeta, 71.

Cuadros maravillas
¡Última novedad! Reproducciones artísticas de obras de arte. ¡Última descubierta! Colores naturales. Última maravilla del Siglo XX. Imitación perfecta de las pinturas al óleo. Fiel reproducción de nuestros grandes maestros.
Nuevo procedimiento, único en el mundo. No son cromos. Obras de gran valor.
Único depósito en Pamplona: Zapatería, 35, tienda. 5-3 g.

La Instaladora Moderna
Venta de toda clase de maquinaria y material eléctrico a precios de fábrica.
Transportes de fuerza.—Instalaciones de luz.
Precios sin competencia. Presupuestos gratis
Oficinas y almacenes, San Marcial, 28 y Fuenterrabía 8 San Sebastián. 30-8

El economato
de la Sociedad Agrícola Guipuzcoana, desea adquirir peja cortada en fardos de buena calidad. Diríjase con precios y condiciones a su Presidente, 34 Puertas Coloradas en San Sebastián. 5-4 p

Notriza
Se necesita para criar en su casa. Diríjase el padre del niño, Pablo Aranguren, en el pueblo de Berain. 5-3 p

Venta de géneros
FRANCESES
En la calle de San Lorenzo número 38 piso primero se venden géneros franceses procedentes de la Aduana.
Fanelas de lana y algodón, elásticos de Bayona, cortinones, pañuelos de merino y lanas para vestidura de señora y otros varios artículos buenos y baratos.—Narciso Echeverría. 8-7 p

Establecimientos
Provinciales de Beneficencia de Navarra
En la Administración de los mismos, sita en el Hospital, se admitirán proposiciones hasta el día 23 del actual y hora de las once de la mañana para el suministro de garbanzo a dichos establecimientos, bajo el pliego de condiciones que obra en la referida Administración.
Pamplona 15 Enero 1904. Por la Comisión, Directiva, el Administrador, Vicente Martín. x 8-8

Sirviente
Se precisa una en la calle General Chinchilla, 6, 3.º 8-3 p.

Rosario
La persona que hubiese encontrado uno que se perdió ayer, puede entregarlo en la Administración de este periódico donde se le gratificará. 18-3

La Junta de Abastos
DE LA VILLA DE PUENTE LA REINA
Hace saber: Que el domingo 24 de los corrientes y hora de las once de su mañana, celebrará remates públicos para el arriendo de corambre de vacuno, pieles de carnero, chabra oveja y cordero y sebos de los ganados de dichas clases que se sacrifican durante el presente año, bajo los precios y pliego de condiciones que se leerán en dicho acto y se hallará de manifiesto en la Secretaría municipal.
Fuente la Reina 16 de Enero de 1904.—Presidente Niceto Basterrica. 4-3 x

A los zapateros
GRAN TALLER DE HORMAS
Se construyen toda clase de pernitos y hormas para cosido y clavado.
Daniel Amestoy
Premiado en varias Exposiciones, especialidad en medidas para pies defectuosos. Calle Compañía número 8, Pamplona. 8-7

Tablas de cerezo
Se vende una partida de 6, 7 y 8 centímetros de espesor y 20 de anchura, aserradas hacia el oeste.
Darán razón casa de la señora viuda de Villar en Santacara (Navarra). 3-2

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encajes, reales, matices, punto vainas, etcétera, ejecutados con la máquina
Doméstica bobina central,
la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.
Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

MAQUINAS **SINGER** PARA COSER
Todos los modelos a Pesetas 2,50 semanales.
Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis.

La Compañía Fabril
Singer
Concesionarios en España: ADCKOCK Y CA
SUCURSALES EN LA PROVINCIA DE NAVARRA
PAMPLONA—Paseo de Valencia, núm. 28.
TUDELA—Calle Gatzambide, núm. 9. -21

AGENCIA DE VAPORES
Correos y rápidos
DE LAS
MENSAJERIAS MARITIMAS
Seis salidas mensuales del puerto de Burdeos; dos del de Pasajes para Montevideo, Buenos Aires, Nueva York, Habana, Veracruz, México, California, Nevada, y a todos los puertos de la América, a los precios más reducidos.
Emigración a «CHILE» por una cuarta parte del pasaje.
Pedir informes y precios al agente JOSE MARIA CASTERES, Solana, 7.—TOLOSA (Guipúzcoa.) v y d 50-46

LA CATALANA
Sociedad de seguros contra incendios a prima fija
37 AÑOS DE EXISTENCIA
—GARANTIAS—
Capital social: Ptas. 5.000.000 18.294.501,73
Reservas y primas 13.294.501,73
Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1901: Pesetas 1.353.132.423,73
Fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía
Sinistros satisfechos 6.233 que importan pesetas 7.632.260,33
¿Queréis hacer un seguro bien garantido?
Asegurados de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conocéis personalmente LA CATALANA que asegura a primas más económicas que ninguna otra Compañía.
El comisionado principal, SEBASTIAN GASTREARENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 36, PAMPLONA.

La Petite Gironde
es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España. La suscripción cuesta 2,75 pesetas al mes, haciendo la suscripción en casa Elias Aramburu, en San Sebastián.

A los cazadores
Gran surtido de escopetas, de todos los sistemas y de los más modernos, de las más acreditadas fábricas españolas y extranjeras.
Todo a precio de fábrica. Los gastos serán de cuenta de la casa.
Se vende así mismo municiones y objetos de caza de todas clases.
No comprar ni encargar ninguna arma sin visitar antes la acreditada armería de Bertrand Puntos, Pozoblanco, Pamplona. -23

VINO NOURRY
A la vez
Depurativo y Fortificante.
Por su sabor agradable y su eficacia en los casos de
DEBILIDAD ANEMIA LINFATISMO y ENFERMEDADES del PECHO
Sustituye con ventaja a las Emulsiones y al Aceite de Hígado de Bacalao.
CLIN Y COMAR - PARIS
EN TODAS LAS FARMACIAS

SIMIENTE DE LINO TARIN
Preparado para combatir con suceso las enfermedades del Hígado y de la Vésiga (Hígado y Vésiga) y para la mujer de 5 a 10 años. La dosis: Una cucharada por la mañana y otra por la noche en la leche. Se vende en frascos de un año de agua de leche. **TARIN**, Farmacéutico de 1.ª Clase, autorizado de las Higiene de París. 8, plaza San Felipe-Nuevo, 8, y todas las farmacias del mundo católico.

Chocolates y cafés
—DE LA—
COMPANIA COLONIAL
TAPIOCAS Y TRES
38 Recompensas industriales
Depósito general, calle Mayor números 18 y 20. MADRID

La Union y el Fenix Español
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.
Treinta y ocho años de existencia.
Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios.
Subdirector de la Compañía en Navarra, Vicente Santesteban, Constitución, 49, Pamplona

Notriza
Hace falta una para criar en su casa. Informarán en la calle Mayor 107, 1.º 8-3

DEHAUT
Purgantes y Depurativos del Doctor
que purifican la sangre y entretienen la libertad del Intestino. — La Píldora Dehaut se toma AL COMENZO al principio ó en medio de la comida.
Gracias a la Alimentación, que suprime toda toxina y toda impureza, queda restituido el organismo a su estado normal y pronto después masas sanas y el organismo fuerte.

Casa de préstamos
DE CARLOS MARTINEZ
Pellejerías 98
Se vende un sapejo, estilo modernista, tamaño grande y dos cuadros religiosos; también se vende la obra de la «Leyenda de Oro» cuatro tomos, nueve. 3-1 (a)

Fábrica de anisados de Pablo Esparza VILLAVA (Navarra)
Se remiten muestras y precios a quien los pida

BOLETIN RELIGIOSO
SANTORAL
Día 28 SÁBADO — San Ildefonso, Arzobispo de Toledo.—Fue natural este santo de Toledo, é hijo de padres ilustres, quienes le educaron en el santo temor de Dios y le enseñaron desde muy niño la devoción a la Santísima Virgen María. Conforme crecía en edad, crecía también en el deseo de la perfección cristiana, y para asegurarla, tomó el hábito religioso de San Benito en el monasterio Agaliense, del cual fué Abad, y después, por su gran prudencia, seriedad y virtud y mucha sabiduría, mereció ser colocado en la Silla Arzobispal de Toledo. Llenó cumplidamente los deberes de verdadero Pastor del rebaño de Jesucristo, animando a su Clero y diócesanos a la práctica de la virtud con el ejemplo y las sanas doctrinas, recibiendo muchos favores del cielo, y particularmente de la Santísima Virgen, la que se le apareció y le entregó una casulla para que celebrase Misa los días de sus festividades. Colmado de virtudes murió en el Señor el año 689.
La tribulación es el camino del cielo y a esos da Dios más gloria allá, que acá padecieron y fueron ejercitados con más tribulaciones.
CULTOS
Oficio de San Ildefonso con rito doble de segunda clase y color blanco.
En la Catedral.—A las nueve, Horas menores y Misa.
A tres y media vísperas, completas, rosario, mañanas y laudes.
El Rosario de los Esclavos a las cinco y media.
En San Saturnino.—Cuarenta Horas.—A las cuatro y media de la tarde se exporá

S. D. M., reservándose después del ejercicio de la Preciosísima Sangre, que será a las seis.
En las Salices.—Novenario a su glorioso fundador. A las nueve con Misa rezada; a las cinco de la tarde con expuesto y plática por D. Demetrio Ripalda.
SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS:
San Saturnino—Mayor 22, 3.º
San Lorenzo—Casa parroquial,
San Nicolás—Lindachiquita 20, 3.º
San Juan Bautista—Dormitoria 26, 3.º
San Agustín—Casa parroquial
ESTAFETA LOCAL.
MERCADO DE CEREALES
Hé aquí los precios que rigieron ayer en esta ciudad:

	BOBO	Doble decádlitro
	Real e vellón	Pesetas
Trigo	21,60	5,83
Avena	12,00	1,95
Cebada	15,00	2,67
Haba dura	19,00	3,50
Baza	16,00	2,83
Maiz	16,00	2,78
Aiscol	14,50	2,57
Girón	14,00	2,51
Alholva	14,00	2,44
Escandis	98,00	1,42

REGISTRO CIVIL
En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:
Nacimientos.—Varones 2 hembras 1.
Defunciones.—Tres.
Matrimonios.—Ninguno.

COTIZACION DE AYER
Valores de Navarra

Deuda provincial al 4 por 100	102
Deuda municipal al 4 por 100	103
Crédito Navarro.	191
La Papelera Española	
Fábrica del Biscaia (Vera)	
Id. Id. obligaciones al 5 por 100.	
La Vinicola (Compañía)	
Tejidos Mecánicos Pamploneses	
Banquero de Bataia	
Agua de Arteta	
Iruña	
Aguacera (Marcelino)	
Aguacera (Tudela)	
La Agrícola, acciones de 500 pesetas	150
4.º y 9.º Series con 80 por 100 de interés	140
Electrica Pamplonesa	
La Vaca Navarra	
Id. complementos de Hozadas	
Electrica Bilbaína	
La Actividad	
Electrica Iruña	
«Los Vasconos»	
Agua general de Berriada	
Electrica del Estre.	

DIA MILITAR.
Servicio de la Plaza para el día 23 de Enero de 1904.
Parada.—Constitución.
Jefe de día, el T. Coronel de Constitución, don Gregorio San José.
Imaginaria, el Idem de América, don Leandro Torres.
Hospital y provisiones, el capitán cuarto de Constitución.
Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.
Idem. extraordinaria, un Oficial de Constitución, un sargento y un cabo de cada cuerpo.

Traje de gala.
Música para el paseo, Cantabria.
CARCEL DE PAMPLONA
Extracción en el día de ayer:
De causas pendientes 30
Arresto mayor 15
En espera de declaración de marcha 12
Total 57
TEATRO GAYARRE
Funcion para hoy.—A las ocho y media de la noche, el drama lírico en tres actos titulado «El reloj de Lucerna».
EL TIEMPO
Temperatura máxima de anteyayer 29
Id. máxima de ayer 16
Altura barométrica a las 9 de ayer milímetros 780,7
Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros 651
VIAJEROS
Han llegado a las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes:
Don Matias Alonso, don Maximino Martínez, don José Lassante, don Angel Loraque, don Juan Vela y don Evaristo Saiz.
Pasatiempos
CHARADAS
Remitida por «El doctor Triafofneras».
La cosa está una segunda y así todo lo mismo opino, el todo dice Facunda que es un punto filipino.

Remitida por «C. de Benavente».
La prima y la segunda tiempo de conjugación la tercera que va sola está en la numeración.
Solución a los pasatiempos publicados el día 21:
A las charadas: Liberalizado.—Veraneo.—Vingrera.
A la tarjeta anagrama: Los sobrinos del estíban Grant.
Han remitido soluciones exactas: A la primera y segunda: «Rosa pálida».
A la segunda y tercera «El mismo de siempre».
A la primera, segunda y a la tarjeta «Artemisa».
A todos los pasatiempos «Calipso».
Buzon.
«Enciende la vela y apaga la luz».—De verdad que hace falta luz para poder leer esta charada. Veámosla despacio.
Tiempo del verbo ver es mi primera (Bonito verso).
Sin lo que vivir no se vivir (Ah, vamos, será morir... en prosa).
Pero todo esto son tortas y pan pintado en comparación del siguiente verso.
De la clase del terreno son la 2ª y 3ª
Que me parece que es un poquito más largo que los otros. Pero ya, acabaremos la primera cuarteta a lo que sea.
[Agerrate!]
Que vaña el Guadalquivir
Esto es cosa de decir apaga y rámonos, que llueve.
DON CÁNDIDO.